
ال؟ 286649 - متى يتغير مناخ جزيرة العرب؟ وما هو مصير أتباع الدجّ

السؤال

سؤالي عن آخر الزمان ، هل قبل ظهور المهدي تكون الجزيرة العربية ذات طقس مثلج ؟ ومن يتبع الدجال هل هم
فقط النساء ويكون عددهن 70 ألف ؟ أم هناك من الرجال يتبعونه ؟ وما مصير أتباع الدجال هل بعد موت الدجال

يموت أتباعه ، أم يتوبون ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

ليس هناك شيء في السنة الثابتة يتحدث عن برودة الطقس، في جزيرة العرب، أو كونه “مثلجا” كما ذكر السائل.

هِ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ ، أَنَّ رَ ةَ رَ يْ رَ لكن الذي ورد في عموم “التغير المناخي” بالتعبير المعاصر، هو حديث أَبِي هُ
، هُ نْ ا مِ لُهَ بَ قْ ا يَ دً دُ أَحَ جِ الِهِ فَلَا يَ كَاةِ مَ لُ بِزَ جُ جَ الرَّ رُ خْ ى يَ تَّ يضَ ، حَ فِ يَ الُ وَ رَ الْمَ ثُ كْ ى يَ تَّ ةُ حَ اعَ ومُ السَّ :  » لَا تَقُ الَ لَّمَ قَ سَ وَ

ا «  رواه مسلم )157(. ارً أَنْهَ ا وَ وجً رُ بِ مُ رَ ودَ أَرْضُ الْعَ ى تَعُ تَّ حَ وَ

وهذا الحديث من أشراط الساعة ، لكنه لم يحدد زمن ذلك، فالله أعلم هل يحصل هذا قبل ظهور المهدي أم بعده؟
فهذا من أمور الغيب التي لا يقال فيها إلا بنص من الوحي.

ثانيا:

وردت الأحاديث أنه يتبع الدجال كثير من الناس ، وأما السبعون ألفا فهم من يهود أصبهان، ولم يذكر هذا العدد في
خصوص النساء، كما ورد في السؤال.

مُ هِ لَيْ ا عَ ونَ أَلْفً عُ بْ ، سَ انَ هَ بَ ودِ أَصْ هُ نْ يَ الَ مِ جَّ عُ الدَّ بَ تْ : » يَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ ، أَنَّ رَ الِكٍ نْ أَنَسِ بْنِ مَ فعَ
«  رواه مسلم )2944(. ةُ الِسَ يَ الطَّ

وهذا الحديث ليس فيه حصر لجميع أتباع الدجال في هذا العدد ، بل يتبعه غيرهم كثير، وهذا ظاهر من كونه
أعظم فتنة في هذه الدنيا؛ فلا شك أن خطرها، لأجل عظم فتنتها،  وكثرة من يضل فيها؛ كما تشير إلى ذلك

الأحاديث:

ةِ اعَ امِ السَّ يَ لَى قِ مَ إِ لْقِ آدَ نَ خَ ا بَيْ اللهِ مَ :  » وَ ولُ قُ لَّمَ يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ تُ رَ عْ مِ : سَ الَ ، قَ رٍ امِ امِ بْنِ عَ شَ نْ هِ عَ
«  رواه مسلم )2946( ، وأحمد في “المسند” )26 / 187(. الِ جَّ نَ الدَّ مُ مِ ظَ رٌ أَعْ أَمْ
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نَّ اللَّهِ إِ ، فَوَ هُ نْ أَ عَ نْ لْيَ الِ فَ جَّ عَ بِالدَّ مِ نْ سَ :  » مَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ ، قَ نٍ يْ صَ انَ بْنَ حُ رَ مْ وعن عِ
 « رواه أبو داود )4319( ، وصححه اتِ هَ بُ نَ الشُّ ثُ بِهِ مِ عَ بْ ا يَ مَّ ، مِ هُ عُ بِ تَّ يَ نٌ فَ مِ ؤْ بُ أَنَّهُ مُ سِ حْ وَ يَ هُ تِيهِ وَ أْ لَ لَيَ جُ الرَّ

الألباني في “صحيح سنن أبي داود” )4319(.

لكن ورد في بعض الأحاديث أنه يتبعه من النساء أكثر من الرجال ، دون تحديد أعدادهن برقم معين.

، هُ عَ نُ مَ نَحْ ، وَ ةِ رَّ قِ الْحَ لَا نْ أَفْ لَقٍ مِ لَى فَ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللهِ صَ سُ فَ رَ رَ : ” أَشْ الَ   قَ دِ اللهِ بْ ابِرِ بْنِ عَ نْ جَ فعَ
لِكَ ، ا كَانَ كَذَ ذَ إِ ا، فَ لُهَ خُ دْ لَكٌ ، لَا يَ ا مَ ابِهَ نْ أَنْقَ بٍ مِ لَى كُلِّ نَقْ الُ عَ جَّ جَ الدَّ رَ ا خَ ذَ ينَةُ ، إِ دِ لْأَرْضُ الْمَ تِ ا مَ :  »نِعْ الَ قَ فَ

هِ لَيْ جُ إِ رُ خْ نْ يَ نِي – مَ عْ رُ – يَ ثَ أَكْ ، وَ هِ لَيْ جَ إِ رَ لَّا خَ ةٌ إِ قَ نَافِ لَا مُ قٌ ، وَ نَافِ ى مُ قَ بْ اتٍ ، لَا يَ فَ جَ ثَ رَ ا ثَلَا لِهَ ينَةُ بِأَهْ دِ تْ الْمَ فَ جَ رَ
ونَ عُ بْ هُ سَ عَ كُونُ مَ ، يَ يدِ دِ ثَ الْحَ بَ يرُ خَ ي الْكِ فِ نْ ا يَ مَ ، كَ ثَ بَ ينَةُ الْخَ دِ ي الْمَ فِ نْ مَ تَ وْ لِكَ يَ ذَ لِيصِ ، وَ خْ مُ التَّ وْ لِكَ يَ ذَ اءُ ، وَ النِّسَ
 » ولِ يُ عِ السُّ مَ تَ جْ دَ مُ نْ ي عِ رِبِ الَّذِ ا الظَّ ذَ هُ بِهَ تُ بَّ بُ قَ رَ ضْ لًّى ، فَتُ حَ فٌ مُ يْ سَ ، وَ اجٌ مْ سَ هُ نْ لٍ مِ جُ لَى كُلِّ رَ ، عَ ودِ هُ نَ الْيَ ا مِ أَلْفً

رواه أحمد في “المسند” )22 / 9(، وصححه محققو المسند بطرقه وشواهده.

وطالع للفائدة جواب السؤال رقم : )129164(.

وأما عاقبة أمر أتباعه، فالظاهر من بعض الروايات أنهم يقتلون معه :

 : لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ رَ قَ مَ نِ ابْنِ عُ ، عَ الِمٍ نْ سَ ، عَ ةَ لْحَ دِ بْنِ طَ مَّ حَ نْ مُ ، عَ اقَ حَ دِ بْنِ إِسْ مَّ حَ نْ مُ فعَ
لَى عُ إِ جِ رْ لَ لَيَ جُ نَّ الرَّ ى إِ تَّ ، حَ اءُ هِ النِّسَ لَيْ جُ إِ رُ خْ نْ يَ رَ مَ ثَ كُونُ أَكْ يَ نَاةَ ، فَ رِّ قَ ةِ بِمَ خَ بَ هِ السَّ ذِ ي هَ الُ فِ جَّ زِلُ الدَّ نْ » يَ

، هِ لَيْ ينَ عَ لِمِ سْ لِّطُ اللهُ الْمُ سَ ، ثُمَّ يُ هِ لَيْ جَ إِ رُ افَةَ أَنْ تَخْ خَ ا، مَ بَاطً ا رِ هَ وثِقُ يُ ، فَ هِ تِ مَّ عَ ، وَ هِ تِ أُخْ ، وَ هِ تِ ابْنَ ، وَ هِ لَى أُمِّ إِ ، وَ هِ يمِ مِ حَ
ةُ رَ جَ رُ أَوِ الشَّ جَ ولُ الْحَ قُ يَ ، فَ رِ جَ ةِ أَوِ الْحَ رَ جَ تَ الشَّ بِئُ تَحْ تَ خْ ، لَيَ يَّ ودِ هُ نَّ الْيَ ى إِ تَّ هُ ، حَ تَ يعَ لُونَ شِ تُ قْ يَ لُونَهُ وَ تُ قْ يَ فَ

. »  لْهُ تُ اقْ تِي فَ يٌّ تَحْ ودِ هُ ا يَ ذَ : هَ لِمِ سْ لِلْمُ

والحديث : رواه الإمام أحمد في “المسند” )9 / 255(، لكن أهل العلم ضعفوه لأنّ فيه محمد بن إسحاق وهو مدلس
وقد عنعن، ولم يصرح بالتحديث.

لكن هل هناك يبقى من أتباعه من يتوب ؟

هذا علمه عند الله تعالى؛ والتوبة من جميع الذنوب مقبولة ، إذا استوفى التائب شروطها .

لكن الظاهر، والله أعلم، أن من فتن به ، وتبعه : لا يوفق للتوبة بعدها ، فإن الفتنة به ، والامتحان بأمره ، لم يبق له
وقع بعد مهلكه ، ولو كانوا يوفقون للتوبة بعد مهلكه، ؛ لما ورد هذا التخويف والتحذير الشديد منه، وقد ورد في

الحديث أن شيعته يقتلون معه.

والله أعلم.
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